

avons à déplorer la défection de quelques-uns, le corps entier de cette nation n'a point abandonné le droit chemin de la vertu. Le sang des martyrs a coulé parmi les Russes et les Polonais ; de glorieux confesseurs ont imité l'antique fidélité de leurs pères.

« Une persécution a aussi éclaté loin des bords de l'Europe parmi les barbares de la Chine. Dans quelques îles de l'Océan Pacifique, cédant aux instigations des évangélistes qui vont exercer dans ces contrées un prétendu ministère, un petit roi, demi-barbare, persécutait également les catholiques, alléguant aussi pour prétextes des raisons politiques ; mais le roi des Français a réprimé enfin ses fureurs en protégeant les catholiques comme ses propres sujets. Combien la généreuse libéralité de l'empereur des Turcs est différente non-seulement des savantes perfidies de ceux qui vantent leur civilisation, mais encore de la conduite de ces barbares qui montrent la même méchanceté sans avoir la même finesse ! Tandis que d'autres dressaient des embûches à la foi ou même tentaient de la détruire à force ouverte, lui, qu'on regardait comme l'ennemi héréditaire du nom chrétien, brisait cependant les chaînes des fidèles, et leur accordait les droits et la jouissance d'une entière liberté.

« Séparés de vous par l'immensité de l'Océan, à une si grande distance du monde ancien, nos regards étaient attentifs à tous ces faits, et nous pensions dans le silence de notre âme combien Votre Sainteté était dévorée par le zèle de la maison du Seigneur, et abîmée dans sa douleur. Pleins de sympathie pour notre chef, nous partagions son affliction, nous adressions au Seigneur nos plus ferventes prières, afin qu'il vous soutînt par sa grâce, vous, qui êtes notre protection et notre gloire, et que le peuple saint pût conserver toujours la paix et la sécurité. Nos cœurs goûtaient leur plus douce consolation, et au milieu de nos propres difficultés, nous nous trouvions appuyés sur notre ferme soutien, lorsque nous contemplions dans Votre Sainteté le brillant modèle d'une fermeté calme, une douceur invincible, une foi inébranlable, un courage indomptable, le repos dans la vraie humilité. Alors nous reconnaissons à ces traits la main puissante du Sauveur soutenant Pierre sur les flots inconstans de ce monde, et le conduisant vers un rivage paisible. Nous nous souvenons de cette parole : *Sur cette pierre, je bâtirai mon Église, et les portes de l'enfer ne prévaudront point contre elle, et de cette autre : Je suis tous les jours avec vous jusqu'à la fin du monde.* Les cieux et la terre passeront, mais les paroles de Jésus-Christ notre Seigneur ne passeront point. Que les torrens de pluie tombent, que les vents soufflent avec fureur, que les tonnerres éclatent, et que les flots engloutissent tout sur la surface de la terre, la maison que le sage architecte a bâtie sur le roc de sa main céleste, demeurera toujours immobile au milieu des vagues de ce terrible déluge.

« Ainsi depuis dix-huit siècles, depuis que le pêcheur galiléen reçut les clefs de la main de Jésus, et qu'il fut élu prince des apôtres pour gouverner le peuple chrétien, *les nations ont frémi, et les peuples ont médité de vains projets ; les rois de la terre se sont levés, et les princes se sont rassemblés contre le Seigneur et contre son Christ. Celui qui habite dans le ciel s'est ri d'eux. Le Seigneur les a couverts de confusion.* Où sont maintenant